

## Congreso de Juventudes Jaimistas en Zaragoza

Otro de los puntos que principian a ser tratados en el Congreso es el de la instrucción de los jóvenes, instrucción que es cíclica y educación; así como en vez de subdividir la educación en educación individual y en social.

Desgraciadamente la mayoría de las familias no se percatan de ello y por confundir ambas cosas, vienen después de esos amargos y los tristes lamentos que hemos escuchado de tantos padres por sus hijos perdidos. Yo no he podido hacer más, dicen: me ha gastado un capital en maestros y colegios y después de ello nada he conseguido; y a ese pobre padre se le puede replicar que sin embargo él es el responsable, que un novena por ciento de que su hijo sea malo. Le dio maestros que le han enseñado y él ha aprendido muy bien, a leer, escribir, matemáticas, geografía, etc., pero nunca se cuidó, él, que era el maestro natural, ó su madre de educar su corazón, es decir sus malas inclinaciones; y ese padre tan solícito todos los años y tan constante en hacer la labor de escarada en sus campos para asegurar una buena cosecha, se olvidó de escarar, de arrancar los malos hábitos del corazón y luego... se lamenta de que al veinte años su hijo sea malo. Es el mismo padre que se lamenta muy bien de que la semilla caiga al surco y no fuera, de dirigir el agua que los alcanduzos y acequias que conviene para el riego y el mejor crecimiento de las plantas, descuida el educar la voluntad de su hijo; y por un tanto mal entendido, por evitar el tanto que la contrariedad produce al niño, le dejan con todos sus caprichos, le hace el amo de casa, muy serio establece como ley suya: «En primero de leer, irás a Norat y tendrás llaves» y al educado es natural que los veinte años el hijo sea discolo, desvergonzado, vago y los muchos casos hasta llegar a ser un delincuente, que se han gastado un dineral en enseñarle a leer, escribir, matemáticas, geografía, etc., haciéndole un chico muy instruido, muy serio, pero por falta de educación, de la cual le por de escarada, un perfecto truchaire vestido de señorito.

Pues bien, en el tema instrucción, al discutir en el Congreso esa base, hay que separar bien la instrucción de la educación y distinguir en ésta la individual de la colectiva.

La instrucción debe ser en primer término religiosa, después política, literaria, militar, artística, etc., según la clase social de los alumnos, agrupando los idénticos.

La educación, y claro es que a las entidades políticas les incumbe en primer término la educación social y no la personal del individuo, y por lo tanto es muy necesario conferencias a los padres para que se cuiden en casa, a toda hora y desde que nacen, de educar a sus hijos y no se crean que con mandarlos a su tiempo a la escuela, al Instituto, el taller ó la fábrica, han cumplido y pretenden después, ante un hijo granuja, tranquilizar su conciencia diciendo: yo he hecho lo que he podido, el que nace torcido con malas inclinaciones no hay quien lo arregle; y eso es mentira, costará arreglarlo más trabajo que el que nace de buen natural, pero queriendo de verdad molestarse el padre, siempre vence.

También los árboles frutales nacen torcidos y se les endereza empleando todos los medios y con constancia; y algo más vale un hijo que un árbol de cerezas.

También entre el trigo sale constantemente mala hierba y se escarada y arranca con constancia y sudando a mares, cueste lo que cueste, una y otra vez, para que no perjudique a las plantas y la cosecha de trigo sea buena; y en cambio el corazón de la planta hombre no se escarada nunca, se deja crecer la mala hierba que ahoga las plantas productoras del fruto del bien y luego se quiere, a los veinte años, buena cosecha del hijo.

Eso es imposible y el rectificar este vicio social será una de las labores más meritorias del Congreso, inculcando a las Juventudes Jaimistas que no solo deben ser instructores, sino educadoras, pues de esta modo sus asociados serán modelos de ciudadanos y la regeneración de la familia y de la Patria.

RAMIS.

No existían en tots els Pirineus, mes que dues carreteres notables para comunicarse abduces naciones, Irún y La Junquera, se compren que's desplegués un luxe extraordinari en la construcció dels escuts respectius que havian de representarles. Jo que 'ls havia vistos, no sabria dir quin dels dos era més important. Eran una especie de monumentos que inspiraven gran respecte y donavan idea de la grandesa de cada nació. No era una columna o un pedestal ab les armes y símbols d'una nació, era una soclada que havia de tenir vuyt o deu metres de circumferencia al cim de la qual s'aixecava un pedestal de formes complicades, de arquitectura del Renaixement, coronat per lleons, castells, llorens y tots els emblemes de Espanya, esculpit tot en marbre blanc, ab una delicadesa extraordinaria. No podria en aquest moment ferne una descripció justa, porque han passat masses anys desde que el vaig veure, y molts detalls se'n han anat de la memoria, pero confesso la veritat, al trobarme devant d'aquells marbres imposants y com qui diu ab un peu a Fransa y un altre a Espanya, girant la vista a les aligues francesas y als lleons de Castella, sentia quelcom com una mena d'orgull al veure la mava nació representada ab tanta grandesa y dignitat com ho era la Fransa la mes gran y poderosa d'Europa en aquella època.

Jo vaig tenir ocasió de saborejar aquets monuments una vegada; seria cap al any 1866, ab l'arquitecte provincial don Martí Sureda. Anavam a Puigcerdá y havíem de passar per Fransa porque pel coll de Tossal hi havia perill de la vida, y al esser al indret de la línia don Martí va dirme: Ham de baixar aquí que convé veure una cosa que li agrada y com els cotxes s'aturaven llarga estona estudiant y admirant aquells escuts, y després anavam a peu fins al Portús.

D'aquelles armes d'Espanya no'n restá ni un boc; el tros mes gros de marbre era com el puny, ja may he presenciat una pedregada portada a terme ab tanta rabia y tan cinisme. Unes quantes carretades de marbre, que ni cap guixayre sapigués aprofitar, estigueren llarg temps mostrant als forasters la nostra ignorancia y la brutalitat d'uns catalans sens ánima. Aquí sí que Victor Hugo hauria pogut ben assegurar que l'África comensava als Pirineus y en el mateix moment de posar els peus dintre d'Espanya.

Restava en peu el monument francés que també desapareixer al cap de poch temps, dos o tres anys, y ningú s'atreu a tocarhi res. Pero vingué la batalla de Sedan y els ciutadans del Portús que tenian els escuts francesos casi a tocar a casa seva, esperaren ordres de Perpinyá y vigilaren els marbres porque ningú pogués causarhi desperfectes. No tingueren d'amohinarhi gayre, no sé si era l'endemá o l'endemá passat, que comparegué un arquitecte ab una brigada de mestres de cases, numeraren tantes les pedres, comensaren de desmontar el monument ab gran cuidado, lo colocaben en carros ab sacs plens de palla y se'l emportaren cap a la capital del departament.

Heus aquí dos pobles, que en quant a moralitat y civilització, tan valia l'un com l'altre en aquella época, ab dos eren catalans fets nou o d'u sigles, pero un separat del domini d'Espanya feya casi dos centurias, estava acostumat a obehir las lleys y a respectar les coses d'Art; l'altre, en plena decadencia, y ab els exemples que de dalt li venian, no respectava a Deu ni als Sants y encare no respecta res quant está excitat y l'autoritat va per terra.

Jo, entre una república que venera els monuments y s'heu obligada a res-

taurar les Catedrais, sia de bon grat sia per força, y una monarquia que permet las setmanas trágicas, que sempre mes serán tacas negras en la historia, prefereixo la primera. Perque respectant la tradició artística, que es la experiencia de molts sigles, sentim que l'Art es inseparable de la civilització, que l'Art te necessitat d'ella, para adquirir el seu desentrotlló complet, pero que també sense l'acció del Art, no voldríam portarnos els salvatjes destructors de las belleces d'Espanya.

JOSEPH BERGA  
Olot, Fetembre 1911.

## Políticas

### El Reconocimiento

Los Morotes, los Zancadas y cuantos forman el cortejo farandulero tocado de rojo del señor Canalejas realizan campaña activísima para recabar del Presidente del Consejo de ministros el reconocimiento de la República portuguesa por parte del Gobierno español.

La farsa de la elección del v-jete Arriaga y el ejemplo de Francia, exigen según ellos, que España se apresure a rendir pleitesía ante los carbonarios triunfadores. Predican a un convencido, no será menester que gasten mucha saliva. Canalejas está animado de benévolo propósito respecto a los revolucionarios portugueses; el mayor parte de ellos son sus amigos de toda la vida, a los que se halla unido por los lazos de concientia en la manera de pensar. Canalejas, antes de ser primer ministro de don Alfonso, fue vocación de primer ministro de provisoiro; se pone en el caso de Arriaga y de los gobernantes portugueses y padece su buen corazón, y se abundan las intrínsecas exigencias monárquicas que su papel le impone.

Hay un leve asomo de lucha, porque allá, en su fuero interno, comprende el caudillo de los demócratas dinásticos españoles, que su condición de gobernante exige cierta cautela. Comprende también que un desbordamiento de benevolencia le puede enjugar popularidad y simpatías en las esferas donde a toda costa procura hoy mantener el fuego sagrado de su privanza. Es un conflicto entre dos deberes, el de la consecuencia que le exigen sus ideales de toda la vida y el de la gratitud, y lealtad para su Rey.

Portugal republicano es y será un foco de conspiradores contra la paz interior de España. Esto lo sabe Canalejas mejor que nadie, porque el jefe del Gobierno español conoce la historia tenebrosa de la tragedia del Numancia tal convicción le detiene, le at de brazos, le exige cierta cautela, él sabe que la república portuguesa está prendida de alfileres, que Portugal puede mañana mismo dejar de ser lo que hoy es y está creencia lógicamente ha de pesar también en su ánimo de primer consejero de un Monarca emparantado con los Coburgo y con los Braganzas. Por otra parte, los amigos de Lisboa apremian y los tertulianos de casa y boca, los Morotes y los Zancadas, desmenuan con duelo su papel de abogados de la revolución portuguesa, y Canalejas hombre de gran flojedad de caracteres para las sugestiones caseras, es débil pluma a merced del huracán.

Creemos en el próximo reconocimiento. Canalejas asído concurrente al bar internacional, se ha debido comover ante la escena del saludo cancanesco que Francia acaba de rendir al viejo presidente de la república lusitana.

La orquesta sigue lanzando el aire acordado que convidan a levantar la bandera y Canalejas esportado delante necesitado un poder de hombre para vencer los impulsos que le empujan a saltar de su asiento y unirse a la Quadrille.

CIRVENT.

### Lo que haría Alemania en caso de guerra

Le Journal des Debats publica despachos de Londres, en los que se dice que en la Fortnightly Review se ha

publicado un artículo que ha causado gran impresión. Trátase en él del plan de campaña de Alemania en el caso de una guerra con Francia. El autor que, según parece, conoce muy bien la región NE. de Francia, la frontera occidental de Alemania, Bélgica y el Luxemburgo, empieza diciendo que el plan de Alemania, en el caso de estallar una guerra, sería dar un gran golpe antes de que Rusia é Inglaterra tuvieran tiempo de entrar en campaña y entrar en territorio francés aún antes de la declaración de guerra, concentrando un fuerte ejército en el Oeste de los Vosgos.

Pretende saber, además, que el ataque de los alemanes se efectuaría, no entre Belfort y Verdun, como se supone, sino entre Verdun y Sedan. Todos los planes franceses se han basado en la concentración de fuerzas en Neufchâteau, más arriba de Toul; uno de los objetivos militares alemanes, es buscar una línea de ataque que evitara esa base de concentración, que la hiciera inútil por el momento y que estorbara a los franceses poder establecer otra con oportunidad.

El objetivo consiste, pues, en entrar en Francia, entre Verdun y Givet, por Bélgica, cuya neutralidad no vacilarían los alemanes en violar y de él se ve el prubis en la construcción de vías férreas y otros preparativos para tomar una vigrosa ofensiva entre Dinim y Trevers. Desde hace setenta años, han construido y sembrado rosas tre Moitjiole y Saint-Vil, de modo que puedan en una noche poner en Bélgica 120 000 hombres, entre Pancarchamps y Gony.

En opinión del articulista, los belgas no podrán, ni detener, ni aun retardar este movimiento, porque aun cuando su ministro de la Guerra, el general Hellebant, ha declarado que se adoptarían medidas para destruir los puentes y los ferrocarriles y que los fuertes de Lieja dominan la línea Stavelot-Montmédy, es por los caminos y no por las vías férreas por donde los alemanes entrarán en aquel territorio, para llegar a Francia y librar un combate decisivo entre Remis y Chalons.

Para el articulista es indudable que con las medidas de que habla el general Hellebant no se retardaría la marcha de los alemanes hacia Libramont, que es su primer objetivo. Pero existen Lieja y sus fortificaciones y con respecto a esto, el escritor inglés dice que los alemanes invitarían a los belgas a que les entregaran sus fortalezas, y añade: ¿Cuál sería la respuesta? ¿Qué trabajos eficaces se han hecho en los mismos fuertes para poder apoyar la respuesta con actos? La tarea no será tan fácil como la de hacer saltar los viaductos en Trois-Ponts.

Varias

—Las circunstancias en que se han reanudado las negociaciones franco-alemanas hacen creer que se llegará pronto a una solución definitiva y satisfactoria. Tal es la impresión que predominan los círculos políticos de Berlín.

Los periódicos hablan extensamente del discurso pronunciado por Deicasé en Tolón, y mientras la Gaceta de Wos dice que el ministro de Marina francés «habló como hubiera hablado otro ministro cualquiera en su lugar, el gran otro periódico calificó de pro-vocador el lenguaje de Deicasé.

La Gaceta Lo al, que pasa por periódico oficial, publica en su número anterior breves palabras y dice en él que la política de defensa de las negociaciones está en las garantías comerciales y económicas que se han de dar a Alemania en Marruecos, especialmente en lo que se refiere a la explotación de mines, y desde otro punto de vista se ha de hacer constar que la libertad de acción que se concede a Francia en Marruecos, significa que el gobierno de la República se compromete a responder directa y personalmente de la vida y propiedad de todo

extranjero en el territorio marroquí, sin que pueda excusarse en la negligencia de las autoridades que dependen del Sultán.

Termina el citado periódico afirmando que nunca ha deseado Alemania hacer por sí misma la colonización del Sus.

—El Centro de jóvenes para la Defensa Social de Barcelona ha enviado a Cambrils una carta al alcalde, señor marqués de Mariano, pidiéndole la dimisión del cargo.

—Según la distribución de fondos hecha para el mes de septiembre actual y aprobada en el último Consejo de ministros, los gastos suman 55.000.000 de pesetas y 74 000 000 los de igual período del año 1910.

Por lo tanto existe una rebaja de 19.000 000 de pesetas, que representan un beneficio en el presupuesto, según dice el ministro de Hacienda.

## ¡Fiat lux!

Vivimos en un ambiente saturado de anomalías.

La arbitrariedad, elaborada por el orgullo autoritario de los más osados y el convencionalismo, disolvente de los hechos naturales y de las realidades de la vida, han tergiversado de tal modo la esencia de las cosas, han invertido con éxito tan notable los extremos de la vida y las moralidades de la existencia social tan radicalmente y desde tiempos tan vastos, que lo normal lo juzgamos anormal, y no causa honda estupefacción, como la producción eléctrica de una voz de ultratumba ó el sonido de una trompa apocalíptica, la elocuencia severa de una verdad, sepa que por el egoísmo de los marciales, que sacude el sudario y levanta su brazo amenazador clamando justicia. Es que el imperio de la tiranía se ha impuesto durante siglos, obligando al silencio y ahogando los arranques de la razón, para sumirla en un embrutecimiento moral, para convertirla en un ente víctima de su inconsciencia.

Y ese hábito de abrazar como dogmas incontrovertibles los convencionalismos de los altos poderes sociales, sostenidos por el temor de los débiles (que ante el rigorismo llovido de arriba no han vacilado en rendir un tributo a la injusticia), creó; desde que la osadía conquistara los altos puestos de la vida colectiva, una atmósfera moral viciada y en pugna con la constitución íntima de la realidad, pero que ha inducido fatalmente, desde las más remotas edades históricas, a que sea respirada por los hombres al venir a la vida, un educación cívica errónea aceptada sin protesta, gracias a la carencia de puntos de comparación y en virtud de ese abstracción de dignidad personal engendrado por la anemia que debilita el cuerpo social invadido por una plaga de parásitos que consumen sus energías.

Esa falta de personalidad cívica y esa nulidad psíquica la descubrimos en las masas ignoras, previamente analfabetizadas para que más cómodamente se presten a ser ciegos instrumentos de ambiciosos precevidos. Esa vergonzosa degeneración la sorprendimos en las clases ilustradas, á menudo prevaricadoras, que aceptan mansamente, sin preocuparse de investigar la inmoralidad de las anomalías reinantes ó encerrándose en un criminal mutismo, esos hechos consumados que legalizaron uno cuantos arbitros, quinens osadamentó con coute-lé-gan algun día a apoderarse de la hegemonía de la colectividad, edificando su engrandecimiento con el abuso del pacifismo de los ciudadanos, á trueque de la felicidad y sobre las ruinas del bienestar relativo que por derecho les compete.

Y el convencionalismo continúa imperando por el espíritu avestruero y despótico de algunos, por el silencio

## Recorts de la frontera

(De Girona al Portús)

II

La mateixa fi que a Girona tingueren els retrats de la casa de la vila de Figueras, y la destrucció d'aquelles obres degué verificarse'l mateix dia que's cremaren les de Girona.

Eran dos grans retrats del Rey y de la Reyna, pintats per un fill de Figueras, en Gin Ferrer, un gran copista y retratista el mateix temps, que en sa época era també el primer vicinista de Catalunya. Tenia en Gin Ferrer cert orgull d'haberlos pintat y el mateix no havia contat diferents vegades que quant anava a Figueras y volia enseñar a algún inteligent lo que ell creya que era lo millor que h'ia produhit, l'acompanyava a la casa de la vila a enseñarli els retrats. Era un esperantíssim, havia copiat en el Museu del Louvre, la cèlebre Verge de Marilio, robada pel mariscal Soult en la sagrada de la catedral de Sevilla; tenia un quadre original, y entre els molts de còpies en tots els procediments, que he vist d'aquell quadre, no

acomodación de muchos y por el moral envilecimiento de los más. Y de tal manera vivimos embrutecidos por él, que le consideramos como lo más conforme al desenvolvimiento de la humanidad, como el medio ambiente propio á nuestra naturaleza de hombres. Y si alguna vez nos ocurre fijarnos en la anomalía que por todas partes nos invade, dejándonos siquiera arrastrar breves instantes por las evocaciones de la razón que juzga serenamente de la realidad de las cosas y sus trayendónos á las apariencias de verdad que nos deslumbran y nos ahogan, el peso de la habitual nos aplasta, la costumbre inveterada de las cosas en la forma ficticia que las hemos encontrado, nos induce á abandonar con negligencia una idea redentora que nos aguijonea y hacer oídos de marcadur á aquel grito soberano de la conciencia que protesta de tan vil pasividad. Y si alguna voluntad energética se yergue, y levanta con mano fuerte el pistazo veio que cual mortal sudario cubre las realidades, y el eco vibrante de su voz anuncia la injusticia de los hechos y su acción restauradora socava las arbitrariedades vigentes, la tiranía impone silencio al osado que derrumba su imperio, y cunde el desaliento de los bravos, mientras la ingente masa acéfala sume otra vez en el odioso letargo de su inconsciencia.

Es que no tenemos el oído educado á las grandes verdades. Aun nos asombran porque no las comprendemos y nos extrañan, cuando debiéramos extrañarlos de nuestra propia extrañeza.

Esto confirma el exiguo desarrollo de la humanidad en el presente momento histórico y nos muestra el enorme abismo que todavía nos separa de la redención social.

Educar es conquistar la realidad, desterrar las arbitrariedades, atajar el paso á la anomalía. ¡Eduquemos!

ANDRÉS BONILLA.

## OBSERVACIONES

Hoy que al parecer, tendremos pronto la deseada lluvia, serán dignos de observación los cambios á experimentar.

Hemos atravesado un verano de constante temperatura; de temperatura a t.; sin viento alguno; sin enfermedades gracias á Dios; ni afortunadamente hemos visto aquí contingente de *gastro enteritis infantiles*, que tantas víctimas hacían; ni aquellas porfiadas diarreas comunes á todos; ni PULGAS; pocas moscas; menos mosquitos, y apenas defunciones.

¿A qué ha podido obedecer esto? Quizá sea debido á la misma temperatura, seca y constante, que sin HUMEDAD, todo lo corruptible de modo especial para dárnos, no ha podido fermentar acomodaticamente. ¡Ni pulgas! Esto es significativo y digno de estudio. Las diarreas comunes á todos, su falta puede explicarse, porque sin humedad no hemos tenido aquellas brusquedades que hincando el diente en nuestros intestinos les ecarraban de veras. La falta de *gastro enteritis infantiles*, puede atenerse á lo mismo. Pero ¿y el no haber pulgas?

Deberemos á la sequedad atmosférica la falta de persecución de las pulgas, y á la falta de estas, evitándonos sus picaduras, deberemos también la salud gozada este verano? Es un hecho digno de estudio.

Finalmente, vamos pronto á tener lluvia y por tanto á cambiar el estado de nuestra temperatura, su constancia y estado higrométrico precisamente al final del verano. ¿Qué puede pasar para evitar sus efectos? Que nuestra piel se vea expuesta á no poder transpirar naturalmente como hasta hoy; que faltando á la sangre esta secreción normal, ella no tenga su vital limpieza y por tanto hégame asequible al efecto de ciertos fermentos que de otro modo neutralizaría; que nuestros intestinos se enfriaran y por tanto se acatarren y compereza lo hasta hoy afortunadamente evitado con toda naturalidad.

¿Qué puede ser? Sencillamente. No abusar de nada, y poner nuestra piel á cubierto de los cambios atmosféricos.

MODESTO FUREST  
Gerona, Septiembre 1911.

— Se alquila y vende una casa torre con magnífico jardín y espaciosa huerta. Darán razón en la Administración de este Diario.

## Eclesiásticas

Antesyer se recibió la noticia de que Su Santidad había nombrado vicario apostólico (con carácter episcopal) de Guam, capital de la islas Marianas (Filipinas), al muy reverendo padre Francisco Javier Vila Mateu, capuchino de Arenys de Mar. El padre Vila, á los quince años, marchó á América en compañía del reverendísimo cardenal Vives y el padre Joaquín Llaveneras, tomando allí el hábito de la orden. Expulsado de Guatemala, regresó á la madre patria, donde fué nombrado guardián, definidor y maestro de novicios de España (divídese España en tres provincias capuchinas). Fué el primer provincial de la orden en Aragón. También ha sido primer provincial de la actual provincia de Cataluña (Cataluña y Baleares), cargos en que fué reelegido por dos veces por el acierto y recto criterio con que los desempeñó. El venerable padre Javier, como le llaman, cuenta sesenta años, y actualmente desempeña el cargo de guardián de Arenys de Mar. Con dicho motivo, la orden capuchina de Cataluña está de enhorabuena por haber merecido tan alta distinción un hijo de la misma.

## MADRID

## Conversaciones

— ¡No salgo de mi asombro!  
— ¿Y qué es ello, querido amigo?  
— Pues me asombra que don Alfonso y los ministros hayan venido á Madrid para solo acordar poner á la firma unos vulgares decretos. De algo más debe haberse tratado en esas reuniones.

— Y está usted en la fija: de todo lo del momento presente y hasta de lo porvenir se habló en ellas.

— ¿También de lo porvenir?  
— También: el señor Canalejas llevó al Consejo una estrofica que sirvió de base para discutir sobre la conveniencia ó inconveniencia de retrasar las elecciones municipales.

— ¿Y qué resulta?  
— Pues que es lo más probable que después de la próxima elección, dominen en la mayoría de las capitales y pueblos de importancia los elementos contrarios al régimen.

— No lo creo: la división de los republicanos dá ahora gran ventaja á los monárquicos.  
— Ríase usted de esas divisiones: los republicanos no se entenderán un minuto después de la lucha, pero un minuto antes estarán de perfecto acuerdo: ante las actas lo sacrifican todo.

— También se usarán los monárquicos: el peligro común hará que unos y otros echen al mar los peñillos de sus diferencias.  
— No es fácil, aunque es posible si se refiere usted á demócratas y conservadores. Digo que no es fácil habida consideración á los desahogos de Canalejas y á los desabrimientos con que los ha contestado «La Epoca»; pero si alude usted á una inteligencia con los otros monárquicos la considero irrealizable.

— Pero ¿es que no se va á ventilar en esas elecciones algo que está por encima de lo meramente político, los intereses religiosos y sociales que tan eficazmente pueden ser amparados ó combatidos por las corporaciones municipales?

— ¿Y quién responde de que es eso lo que se ventila? No lo dirá el Gobierno el cual asegura siempre que se le presenta ocasión y aun sin presentársela, que va tan lejos como vayan los republicanos, solo que aquel entiende que poco á poco y estos desean que mucho á mucho ó de una vez. Acaso lo digan los conservadores, pero no basta el dicho cuando los hechos se pronuncian contra él.

Lo que quiere el partido conservador según *La Epoca* es que se defienda la monarquía parlamentaria, constitucional y democrática, sobre todo: política anticlerical y antirreligiosa, pase; política económica descabellada, pase también; pero indefensión de la monarquía, de ninguna manera. Así las cosas la inteligencia á que V. alude es imposible.

— ¿Porqué?  
— Es imposible porque los integristas pueden fácilmente prescindir de lo

meramente político y los jaimistas ro sin sacrificio aceptar una inteligencia que vaya contra el tercer lema de su bandera, siempre que se respeten los otros dos, esto es, cuando se trate de la defensa de la religión y de la patria; pero ir contra los republicanos por republicanos solamente ¡jamás! Como políticos no tienen porqué sentir los descalabros de sus adversarios....

(Por la copia)  
MIGUEL PEÑAFLOR.

## GENERALES

La librería Subirana de Barcelona ha publicado el número de su boletín bibliográfico *Ortodoxon-Biblión* correspondiente á los meses de Julio-Agosto. Como cada año, esta entrega contiene un grandísimo número de obras propias para el curso que va á empezar, especialmente para Seminarios, Comunidades religiosas, Institutos, Colegios, etc., y se halla dividido en las siguientes secciones: *Vista del Taller de encuadernaciones*.—*Extracto del Catálogo de Obras de curso y consulta para el año académico 1911-1912*: Obras de Fondo, Obras de estudio. — *Ultimas producciones*.— *Obras litúrgicas, Breviarios, Misales*.— *Publicaciones recientes*.— *Obras para el Mes de Septiembre*.— *Biblioteca de autores Griegos y Latinos*.— *Notas bibliográficas*.— *Anuncios*. Para formarse idea de la importancia de este número, baste decir que contiene anuncios de unas mil obras.

La Casa Subirana remite gratis este Boletín á quien lo solicite.

Ha estado en Barcelona para asuntos del servicio, el conservador del Museo del Parque y delegado de la Junta de Museos en las excavaciones de Empurias, don Emilio Gandía, quien regresará hoy á La Escala.

El señor Gandía se halla satisfecho de la campaña arqueológica de este verano, cuyo descubrimiento principal ha sido el supuesto templo de Serapis y la gran muralla griega de que nos ocupamos tiempo atrás.

El día 30 de agosto, practicando unas catas en el desmonte del lado de la puerta griega, fueron hallados restos de tres habitaciones superpuestas, cuyos muros tenían restos ó enlucido de cal. En la habitación inferior se descubrieron bastantes trozos de cerámica griega y campaniana, y en el del medio halláronse reunidas en montón más de mil balas de plomo para honda, otra grande de piedra, de unos 60 centímetros de diámetro, para ser lanzada por catapulta, 60 puntas de lanza ó de flecha, de hierro, y un objeto compuesto de hierro, madera y bronce de uso indeterminado, y que parece ser tal vez un trozo de catapulta ó de un lanzador de flechas.

El señor Gandía dijo que no sabía hasta qué fecha durará la misión del presente año, pero que si hay aún consignación para ello, podría por lo que se refiere á las condiciones del tiempo, trabajarse aún durante todo el mes de septiembre y octubre.

Por infracción de la ley de caza ha sido denunciado el juez municipal de Garriguella el vecino de Figueras Cayetano Romagosa.

Durante la última semana la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 202.628'11 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 104.282'08 pesetas habiendo abierto 182 libretas nuevas.

Durante la noche del pasado lunes fué robada la iglesia parroquial de Cella llevándose los cacos varios objetos de plata valorados en unas 400 pesetas.

Los ladrones penetraron en el templo por la puerta de la sacristía, que fracturaron.

Hasta el presente no han sido habidos los malhechores.

## Los caminos vecinales

El ministro de Fomento al recibir á los periodistas hizo manifestaciones

dando cuenta del éxito que supone el concurso de caminos vecinales últimamente celebrado.

Dijo que si siempre tuvo fe ciega en las energías de nuestro país, cuando el pesimismo se hacía oír anunciando que los pueblos no vendrían al concurso de caminos vecinales porque tenían que costearlos en parte, y porque suponía sacrificio y trabajo para los Municipios él afirmó que acudirían al llamamiento del gobierno.

Añadió luego que el plazo ha sido corto y que los gobernadoras le han remitido datos de los pliegos y resulta que han presentado proposiciones 1404 pueblos. Ello implica una longitud de 9022 kilómetros que no tendrá que costear solo el Estado, sino en hermandad con las fuerzas locales.

Envió su gratitud y parabien á los ingenieros que en obra de días han practicado tantos reconocimientos de los caminos para fundar la valoración inicial.

Declaró que su fe en el país se acrecienta ante los resultados de este concurso pues media España si el requerimiento oficial se dispone á costear en parte la obra de comunicación, haciendo que no continúe el sistema de la carretera costeadas, desde el primero al último azadonazo por el Estado, en que lejos de ayudar las comarcas colaboraban los terrenos á buen precio.

Ahora con el dinero que hasta aquí se empleaba en cada kilómetro de carretera se harán tres ó cuatro de caminos vecinales; esto es, la nación con menos carga y el país con mayores comunicaciones.

Expresó que de tal suerte le anima el resultado obtenido que muy pronto habrá de reunir á las principales personalidades interesadas en las obras hidráulicas de mayor consideración á fin de recabar, de ante mano, los auxilios que las zonas susceptibles de riego puedan aportar, para ofrecer al Parlamento en su día, idea cabal de la ventaja que entraña este sistema de trabajo y dispendio mancomunados de las provincias y el despacho del ministro de Fomento.

## Locales

Se ha autorizado al gobernador militar de esta plaza, en el desgraciado caso de que se presente alguna enfermedad sospechosa, para instalar hospitales provisionales aislados en las afueras de Gerona, Figueras y Olot.

**CENTRO ARTISTICO MUSICAL.**— CLASES: Piano elemental y superior.— Solfeo y Teoría del mismo.— Preparación para la carrera del profesorado, cuyas alumnas se examinarán anualmente en la Academia Granados de Barcelona.— Lecciones de la enseñanza de música para los aspirantes á la carrera del Mazisterio de 1.ª enseñanza. LECCIONES PARTICULARES Y Á DOMICILIO.— PROFESORA SEÑORITA DOLORES JORDÁ.— PLAZA DEL MOLINO—9.—2.ª.—GERONA.

Programa de las sardanas que la orquesta «Art Girona», tocará hoy jueves en el Café de Novedades de 9 á 11 y media noche:

Bonaminyona, Serra; La Barca, Mollera; Tossa, Flor de Mar, Bou; Ampurdanesa, Rigau; Un deliri, Rigau.

Por falta de número no pudo reunirse ayer tarde para celebrar sesión de primera convocatoria la Junta Municipal de vocales asociados.

**VIUDA DE ANTONIO MATEU.**— Plaza del Oll, 1.—Gerona. BANCA.— CAMBIO.— BOLSA. Cange de los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 Interior, sin cupones, por los de fecha 30 Diciembre de 1908, con cupones. Plazo de admisión del 1.º al 30 de Septiembre.

Hoy, á las 7 de la tarde, se reunirá la Junta Local de Reformas Sociales para proceder al escrutinio de los vocales obreros elegidos recientemente.

Antigua casa de huéspedes FALGUERAS de José Ginesta, calle de Mercaders.—Gerona. Notablemente transformada y decorada con gusto.—Se sirve á la carta.— Habitaciones con confort y elegancia.

Ayer mañana fueron encerrados en el calabozo municipal un niño y una niña llamados Francisco Ventura y Antonia Segué, habitantes, respectivamente, en la plaza de San Pedro, número

7, 3.º, y calle de la Barca, núm. 17, 1.º, quienes venían dedicándose al hurto de melones en el mercado de la Rambla de la Libertad.

—VINOS, LICORES Y ACEITES.— La casa Soler—Ciudadanos, 11—además del despacho de vinos y licores á que venia dedicándose, ha instalado una sección para la venta de aceites puros de oliva, en las y á granel, atendiendo á requerimientos de muchos de sus clientes.

Un joven ciclista llamado Rosendo Bonjoch tuvo antesyer tarde un desvanecimiento estando en la Dehesa á consecuencia de lo cual sufrió una caída ocasionándose dos contusiones en el brazo derecho que le fueron curadas por el médico señor Coll.

**GRAN HOTEL DEL COMERCIO, de Illas y Moré.**—Albareda 5, Gerona.— Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole á la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches á la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Gerona.

La Alcaldía ha maltado á Miguel Alsina, vecino de Vilahur, por dejar abandonadas antesyer tarde en la Rambla de la Libertad algunas cajas conteniendo huevos, y á Juan Sureda, vecino de Ayguaviva, también por abandonado en la vía pública del carruaje de su propiedad.

—No dejes de visitar la tienda, única en su género, «LA CANASTILLA DE ORO», donde encontraréis cuanto pueda interesaros en ropas blancas, confeccionadas con suma perfección, á precios limitadísimos. Precisa verlo para convencerse de la variedad en juegos de mesa, cama, «trousseau» denovaje, etc.—Calle Cort-Real, 9 (Voltes de Rosés), Gerona.

Algunos vecinos de la calle de Figuerola han exteriorizado sus quejas por las molestias que les causan los muchachos al salir del «Grupo Escolar» arrojando piedras á los jardines y á las casas de la referida calle.

Llamamos sobre ello la atención de la Alcaldía, para que disponga que se practique la oportuna vigilancia á fin de impedir tales molestias.

**DON ENRIQUE ROCA PINET,** médico cirujano del Hospital (sección de partos) y Hospicio provinciales, comunica á su clientela haber trasladado su despacho de la Plaza Constitución 8-2.ª á la CALLE CIUDADANOS NUM. 15-1.ª-2.ª (Consulta.—Mañana: de 11 y media á 1.—Tarde: de 6 á 8.—Festivos: De 11 á 1.)

## Colegio de la Inmaculada Concepción

De 1.ª y 2.ª Enseñanza y Comercio dirigido por HERMANOS MARISTAS.—GERONA

Local grandiosamente reformado y modernizado, de inmejorables condiciones higiénicas.—Trato esmerado.

## ADMITE ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

RESULTADOS DEL CURSO 1910 1911

Matriculas de honor.	45
Sobresalientes.	105
Notables.	89
Aprobados.	114

Para más datos dirigirse al Sr. Director

## CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

para ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Y MEDICINA GENERAL

del Médico D. J. Peré Raluy

Miembro de la Academia homeopática de París y ex ayudante del distinguido homeopata de Madrid Doctor Rozabal

CONSULTAS: de 11 á 1, y de 5 á 7, Plaza de San Francisco (antes del Grano) número 4 principal.—GERONA.

## AVISO A LOS OBREROS

Todos los domingos, de 10 á 11 de la mañana, admitirá consultas gratuitas para los mismos y sus familias, en el local de la asociación obrera LA AMISTAD, calle nueva del Teatro número 16.

**Dr. F. COLL TURBIO** MÉDICO DEL HOSPITAL.—(Servicio de Cirugía.—Premio extraordinario de la Facultad de Medicina.—Ex-ensionado en París por el Ministerio de Instrucción pública.—Medalla.—Días festivos de 10 á 12.—Gerona, Forsa, núm. 4, piso.—(Frente á la Administración de Correos).

**Día religioso**  
SEPTIEMBRE  
7  
San N. morio, diác.

Opuscula Horas.—En la Iglesia de las Hermitas de los Pobres, mañana desde las 8 á las 11 y por la tarde á las 6 hasta las 8.

—**APOSTOLADO DE LA ORACIÓN**  
Primer grado  
SEPTIEMBRE  
Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.  
La templanza cristiana

ORACIÓN PARA ESTE MES  
¡Oh Jesús miol por medio de la Virgen Inmaculada de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las faltas que se os hacen y por las devociones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos guarden la pureza de la conciencia debida en sus afectos.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA  
Moderarse en todos los placeres, y mortificarse a guisa de penitencia.

—**SAN N. MORIO**  
Viernes.—La Natividad de N. S. J.

**J. Parrés Bro**  
Médico-Oculista  
CONSULTAS Ciudadanos, 15-1.ª-2.ª de 11 á 1 y de 5 á 7  
GERONA

**DANIEL BOSCHMONAR**—Practicante casídico, ha trasladado su habitación al despacho de la Subida de la Catedral número 4.—Gerona.

**Camilo Fontbarral**  
Cirujano-Dentista  
Por las Facultades de Madrid y Barcelona  
Curación de las enfermedades de la boca y extracciones sin dolor. Se construyen toda clase de aparatos dentales.  
GERONA.—Progreso 4, principal (Carrer Nou).

# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

París 6

### La sublevación persa

Teherán.—Se ha librado una batalla decisiva a algunas millas de distancia de Teherán, siendo sorprendidas las tropas del ex sha y derrotadas por completo.

### Las negociaciones franco-alemanas

Según dice «Le Figero» en despachos de Berlín, la opinión casi unánime de los periódicos alemanes es hoy de que la cuestión marroquí está arreglada faltando sólo entenderse en lo que respecta a los detalles.

«Excelsior» y «Le Matin» dicen que en la contestación de Alemania que ha sido entregada a M. Cambon se aceptan en principio las proposiciones francesas, tendiendo el reconocimiento de los derechos especiales de Francia en Marruecos y a desinteresarse Alemania de la política de aquel país.

Dicen también que los pormenores de orden comercial quedarán resueltos en seguida.

### La abolición del voto plural

Londres.—El ministro de Justicia, Alejandro Ure ha pronunciado un discurso en Grange, anunciando que ya está redactado el bill suprimiendo el voto plural, que será presentado al reunirse las sesiones en la Cámara de los Comunes, y que las nuevas elecciones generales se celebrarán atendido a la nueva ley electoral.

### El Congreso de obreros alemanes.

Colonia.—El Comité del Congreso de obreros alemanes, ha acordado publicar un Manifiesto protestando energicamente contra los manejos antipatrióticos de los demócratas socialistas invitando a obreros y empleados a oponerse del modo más enérgico a la huelga general política que aquellos preconizan para el caso de estallar la guerra.

Dícese en el Mensaje que los obreros defenderán el honor y prestigio de Alemania, y se reputa de traición para el pueblo y la patria el intento de los demócratas socialistas de aprovecharse de las críticas circunstancias actuales para preparar la revolución.

## Barcelona 6

### Homenaje a Vayreda

Esta mañana fué remitida a Olot la artística corona que la Comisión organizadora de la pasada Exposición Internacional de Arte, acordó depositar sobre la tumba del insigne pintor otobense don Joaquín Vayreda, como justo tributo a su memoria. La corona es una primorosa obra de arte, palmarmente forjada en los talleres de Ballarín; es de gran tamaño y la forman unas ramas de laurel que circundan el escudo de nuestra ciudad, atravesado por una banda donde va la dedicatoria. En conjunto es una obra digna del artista a quien está dedicada.

Portadores de la corona han sido varios miembros de la Junta de Bellas Artes, a los cuales se unirá mañana en Olot algunos otros.

### Colisión entre obreros

Esta mañana, sobre las cinco y media ocurrió una colisión entre obreros ladrilleros en la Travesera de Sans. De la refriega resultó herido un obrero.

### Lerroux

Hoy, de madrugada, ha salido en automóvil para San Sebastián y Guetari, el jefe de los radicales don Alejandro Lerroux.

Ha marchado con él su compañero don Emiliano Iglesias.

### El Sr. Gómez del Castillo

Ha regresado de Panticosa y otras poblaciones el señor Gómez del Castillo.

Esta tarde asistirá a la Junta de Aguas y mañana marchará, probablemente, al Vichy Catalán.

## Madrid 6

### «La Gaceta»

Publica lo siguiente:

Real orden de Hacienda, aclarando, en el sentido que indica, la de 22 de Abril último, por la que se disponía que los delegados de Hacienda de las provincias donde existan ingenieros industriales, afectos a las administraciones de contribuciones, deberán encargarse a dichos funcionarios la comprobación de las declaraciones mensuales para la liquidación del impuesto sobre el consumo de gas y electricidad y cuantos servicios de comprobación de carácter técnico estimen oportunos.

Otra de Gobernación dictando reglas para que por los gobernadores civiles de varias provincias, entre ellas Lérida y Gerona, extremen la vigilancia sanitaria en las fronteras con Francia, a fin de evitar que los obreros que acuden a la parte meridional de dicha nación, para efectuar las operaciones de la vendimia, puedan convertirse en importadores de gérmenes coléricos.

Otra de Instrucción disponiendo que cuantos reproduzcan obras fotográficas, tienen obligación de hacer constar al pie de la reproducción el nombre de quien es dicha obra, a no ser que haya mediado pacto en virtud del cual el autor de ésta haya renunciado a tal derecho.

### Choque de trenes

En la línea del tranvía de vapor de Valdecas chocaron dos trenes, uno de mercancías y otro de viajeros, resultando 18 de éstos heridos de más ó menos gravedad.

### Las próximas elecciones

Según dicen los primates de la situación, se trata en las altas regiones gubernamentales de que las elecciones que se celebrarán en Noviembre sean muy sinceras, a fin de que prevalezca en absoluto la voluntad del cuerpo electoral.

No ha habido un solo Gobierno, desde que existe Gobierno en España, que no haya dicho lo mismo en las vísperas de las elecciones.

Es verdad que cuando llega el momento se recuerdan los tiempos de Sagasta y de su discípulo predilecto, Romero Robledo, pero una cosa es predicar y otra dar trigo.

Ante todo la sinceridad, aunque luego se siga triunfante el que convenga.

Cada elección se distingue por una característica especial, que prueba la brillante imaginación de los maneadores.

Ahora se trata, sin duda para que no cueste tanto trabajo arreglar las actas, que en cada distrito electoral haya una sola candidatura monárquica.

Con este procedimiento el Gobierno considera mucho más fácil el triunfo, pues se demostrará, y aquí vuelve a salir la sinceridad, la superlud absoluta de las fuerzas dinásticas.

### Cuestiones sanitarias.—Alarma en Vendrell

El ministro de la Gobernación ha dicho que hoy no tiene nuevas noticias del estado de la salud pública en España.

Únicamente ha recibido un telegrama del gobernador de Barcelona en el que esta autoridad se muestra indignadísima por haberse circulado la noticia de que hay allí el cólera.

El señor Portela lo desmiente en absoluto y ruega al ministro que así lo haga constar en Madrid, pues la alarma que se produjera con motivo de la sospecha de la existencia de esa enfermedad sería causa de grandes quebrantos para la población.

El marqués de Grignani ha dicho hoy ante varios periodistas que su visita de ayer al ministro de la Gobernación fué para pedirle recursos con destino al vecindario de Vendrell.

Sin duda como resultado de esta entrevista el señor Barroso ha ordenado el envío de las 12,000 pesetas a la citada población.

Las noticias particulares de Vendrell son bastante alarmantes.

Una persona llegada de aquella comarca dice que la situación sanitaria deja mucho que desear.

El vecindario está alarmadísimo. Vendrell se despuebla.

Los enfermos carecen de asistencia por falta de personas que se presten a ello y de alimentos.

Esta enfermedad, llamada oficialmente gastroenteritis contagiosa, produce muchas víctimas y está allí declarada desde el día 20 de Agosto.

La ciudad de Vendrell está completamente aislada y el jueves último se vieron huyendo 2,000 personas.

Todo eso hace que las subsistencias escaseen y que el pánico adquiera grandes proporciones.

### El impuesto de tonelaje

El alcalde de Denia comunica que los consignatarios de los buques niegan a pagar las tarifas antiguas del impuesto de tonelaje.

Témese un conflicto por el retraimiento de los buques, siendo imposible dar salida a las mercancías.

Ruega que le autorice el gobierno a cobrar el impuesto por las tarifas nuevas.

### Lo que dice la prensa

«España Nueva» expone su temor de que en Melilla volviéramos a una guerra costosa y cruel como la de 1909, y dice:

Si el gobierno conservador ocupase el Poder, a estas horas las prensas lanzarían a la voracidad pública todo género de ataques é imprecaciones contra los que sostienen esta aventura, pero como es Canalejas quien manda apenas si surge entre las columnas de prosa de los periódicos una protesta tímida.

### Los emigrados portugueses

El ministro de la Gobernación ha negado hoy fundamento a las noticias que se han hecho circular sobre propósitos de apoderarse de la fortaleza de Chaves los emigrados portugueses que están en España.

El gobernador de Orense comunica al gobierno que hay allí muy pocos emigrados y los que hay no piensan en conspirar; permanecen allí por carecer de recursos para ir a otra parte y nuestras autoridades los vigilan constantemente, no permitiéndoles el uso de armas.

### Decretos de Marina

Entre los decretos de Marina enviados a la sanción de don Alfonso, figurán:

Uno nombrando a don Domingo Montes, teniente de navío de primera clase, por ayudante del monarca.

Otro modificando un artículo del reglamento de auxiliares de oficinas.

Y otro confiriendo facultades a la Junta técnica que ha de entender en cuanto se relaciona con el proyecto de construcción del nuevo edificio destinado a Ministerio de Marina.

### Canalejas y Barroso.—Conferencia telefónica

Esta mañana conferenciaron telefónicamente los Sres. Barroso y Canalejas.

Estas conferencias se celebran todos los días; pero a la de hoy se la concede mucha importancia.

Según dijo después el señor Barroso, el jefe del Gobierno ha desmentido que aplece su viaje a Madrid, por haber ocurrido graves disensiones en las cuestiones internacionales.

Nada absolutamente ha ocurrido.

El señor Canalejas saldrá esta noche de San Sebastián y llegará mañana a Madrid, celebrándose por la tarde Consejo.

Todo estaba ya anulado desde su regreso a San Sebastián con don Alfonso.

### ¿Qué pasa en el Regente?

El periódico «Ejército y Armada», publica un artículo con el título de «¿Qué pasa en el Regente?», en el que habla de incidentes ocurridos a bordo de dicho crucero.

En uno de sus párrafos dice:

«Hasta nosotros llega la noticia de algo relacionado con Consejos de disciplina y arrestos por cosas ocurridas en Bilbao cuando el barco estuvo en la capital de Vizcaya, acompañando al «Giralda» durante la visita regia a dicha capital.

El buque salió del Ferrol a poco de llegar.»

El artículo ha sido muy comentado, más por lo que deja entrever que por lo que dice.

«El País» trata del mismo asunto y también relaciona los Consejos de disciplina celebrados y los arrestos impuestos a bordo, con algo ocurrido en Bilbao durante la estancia del crucero en aquellas aguas.

No deja traslucir lo que sucedió, dejando a la imaginación de los lectores que lo supongan.

### Rumor desmentido

El ministro de Marina ha desmentido el rumor que han hecho circular algunos periódicos de haber ocurrido algo anormal a bordo del crucero «Reina Regente».

Las cuestiones de régimen interior que resuelve el jefe del barco, no deben tomarse como pretexto para alarmar la opinión.

### La cosecha de trigo

Zaragoza.—La cosecha de trigo en esta región es excelente, y el mercado animado con tendencia a la baja en los precios.

En la última semana hubo un descenso de media peseta en los trigos corriente y de huerta.

Se cotizaron ayer, el de monte a 39 pesetas el caud, el embrión a 35 y el de huerta a 36.

La Cámara Agrícola ha teleografiado al ministro de Hacienda, rogándole adopte disposiciones para retener la baja iniciada en los precios del trigo, tomando medidas antes de que la importación sea tan grande que no pueda contener la baja excesiva que produciría malestar en el país.

### Entierro de un aviador

Huelva.—A las seis de la tarde se verificó el entierro del aviador Laforestier.

Al acto asistieron las autoridades y representaciones de todos los organismos locales.

El Ayuntamiento dirigió una alocución al pueblo invitándole a que rindiera homenaje de sentimiento al infelizmente aviador, y el pueblo respondiendo a esta alocución ha asistido al entierro que ha estado concurridísimo.

Conversando ayer Laforestier con varios amigos manifestó que si el aliviar el viento le era propicio quería llegar hasta la Rápita y saludar el monumento a Colón.

### Lo de Marruecos

#### Telegrama oficial

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama del general Aldava:

«Continúa el tiroteo frente a la posición de Tauriart por el harka nuevamente formada con moros levantiscos de la orilla izquierda del Kert.

Entre éstos y los moros adictos a España han surgido algunas cuestiones muchas veces terminadas a tiros.

Hay que advertir que tan pronto se dice que se ha formado el harka como se asegura que se ha disuelto; pero el hecho es que siempre hay moros dispuestos a combatirnos, aunque sean en corto número.

Por nuestra parte procuraremos que el castigo siga de cerca a la agresión, aun cuando sea insignificante.

Las ametralladoras han causado enormes bajas en los moros, cuantas veces éstos se han presentado ante nosotros en actitud agresiva.

Hasta ahora hemos tenido cinco soldados y dos moros adictos heridos.

También hemos tenido la pérdida de unos mulos y caballos.

Nuestras bajas son relativamente pequeñas dadas las constantes operaciones llevadas a efecto.

En previsión de que el harka tome incremento é intente un movimiento

agresivo, he dispuesto que una fuerte columna de infantería y artillería, al mando del general Orozco, ocupe la posición de Hamark, punto estratégico importante y desde el cual podrá acudir a donde fuere necesario.

En la cuenta del Kert reina tranquilidad.

Los moros reciben con indiferencia las excitaciones del Miziziano.»

### Tiroteos

El general Luque visitó al ministro de la Gobernación para darle cuenta de los telegramas que se habían recibido de Melilla.

En uno de estos despachos se decía que en la noche anterior los moros tirotearon a nuestro campamento, sin consecuencias.

### Varias noticias

Ceuta.—A bordo del vapor «Llovera» ha llegado el conocido africanista Bonelli.

De Tetuán ha llegado para establecer aquí su industria el viajante de una importante fábrica de tejidos de Mallorca.

De igual procedencia llegaron los contratistas de las obras del puerto que fueron a Tetuán para estudiar algunas obras públicas.

El poeta Edmundo Rostand, acompañado de su compatriota el pintor Carlos Durán han regresado de Tetuán donde permanecieron siete días efectuando excursiones y estudiando los usos y costumbres del país con el objeto de escribir una obra dramática.

Han adquirido ropajes antiguos de gran valor.

El pintor Durán trae un álbum repleto de apuntes de los alrededores de Tetuán.

Les acompañaba el cónsul francés en Tetuán y les reñan de escolta numerosos moros protegidos de Francia.

Aunque el autor de «Chantecler» se muestra reservado, se sabe que proyecta escribir su obra, basándola en la expulsión de los moros de España y desarrollándose la acción Granada.

Rostand y Durán embarcaron con dirección a Gihraltar desde donde seguirán al Havre para regresar a París.

Los profesores y alumnos de la Academia de árabe, que se hallan de prácticas en Tetuán, estuvieron ayer en el sitio denominado Las Barcas.

Es tan grande la afluencia de turistas que escasean los hospedajes.

El zoco de ayer vióse muy concurrido.

Ha regresado a la península el delegado enviado por Barroso para inspeccionar la administración municipal.

Ayer concurrió al Ayuntamiento en sesión extraordinaria, leyendo la Memoria de cargos.

El capitán Rodríguez Barrios, ayudante del general Alfau, tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba, fracturándose la mano derecha.

### El harka enemiga

Melilla.—El general Aldava ha marchado a Tauriart Zag para conferenciar con el general Larrea.

Este le enteró de que durante el día

die se había oído algún tiroteo en la orilla izquierda del Kert.

Luego se supo que los rebeldes habían atacado al poblado de Mabart, adicto a España.

La artillería de la posición inmediata intervino, dispersando al hark.

El general Larrea se ha corrido hacia el zoco del Zebuya.

### Refuerzos

Melilla.—Procedente de Chafarinas han llegado dos compañías de infantería que marcharon enseguida a Nador, cuya posición estaba desgarnecida por haber salido sus fuerzas a castigar a los rebeldes.

También se han enviado mas fuerzas a Tauriart.

### Correos robados

Tánger.—Los correos español, francés, inglés y alemán han sido robados cerca de Arcila.

Los salteadores les quitaron el dinero que llevaban; pero respetaron la correspondencia.

Los autores del robo pertenecen a la tribu de Benjases, y según se dice, tratan con esto de demostrar la ineficacia de la gestión del Raisuli.

Los caminos están infestados de merodeadores.

Circula el rumor de que las tropas españolas destacadas en el zoco del Fiat, realizan paseos militares, temiendo que los montañeses ataquen a Arcila.

## Conflictos obreros

### En Málaga

Málaga.—Continúa presentando la misma gravedad de estos días el problema obrero.

Lo difícil de la situación aumenta con la intransigencia de los patronos.

Aumenta el número de Sociedades que se adhieren a la huelga.

Desde la madrugada, en los alrededores del muelle se notaba gran animación, viéndose grupos de obreros discurrir por los paseos inmediatos.

Estos se hallan tomados militarmente por fuerzas de la guardia civil y de seguridad.

El gobernador se ha limitado hasta ahora, para arreglar el conflicto, a concentrar la guardia civil, repartiéndola por las calles.

Hay el temor de que cuando no pueda sufrirse el hambre en las casas, los obreros se aparten de la actitud de cooperación y pasividad en que están colocados desde el principio de la huelga.

Entonces surgirán acontecimientos que agravarán el conflicto extraordinariamente.

Han secundado a los huelguistas los zapateros, cocheros y otros oficios.

Se espera que los restantes se adherirán a la huelga.

Los tranvías circulan en corto número con cobradores esquirols, y custodiados por una pareja de la guardia civil.



Paquetes-pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos 14, 16 y 24	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de Familia... 480 » 14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50.
3.ª marca: Chocolate Económico... 350 » 16	1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

